

E. CANDIA

Son dos de las caras mejor posicionadas de la oposición y del oficialismo con miras a la carrera presidencial. Así, se encontraron la exalcaldesa de Providencia Evelyn Matthei y la exministra del Interior, Carolina Tohá en el segundo día de un encuentro organizado por la Cámara Nacional de Comercio, la OEA, la OCDE y la ICAIE. El evento, realizado la mañana de ayer en el Hotel Intercontinental, en medio de la copiosa lluvia que se registraba en la capital, contó con la presencia de algunos congresistas, así como del ministro de Seguridad Pública, Luis Cordero, quien también preparó una exposición de cerca de media hora. Ambas tuvieron un tiempo de nueve minutos para hablar en solitario. Matthei destacó el trabajo que realizó en la Municipalidad de Providencia en cuanto a seguridad, entre otras cosas como el manejo de las fronteras. Por su parte, Tohá defendió las gestiones del Gobierno en la materia, mencionando, por ejemplo, la falta de preparación que tenía el Estado para combatir el crimen organizado.

Tras sus breves intervenciones, dos sillones las posicionaron sobre el escenario para profundizar en algunos conceptos, aunque cada una respondió preguntas distintas.

■ Ministerio Público y policías

Consultada sobre reformas al sistema penal, Tohá defendió su funcionamiento, sin embargo, comentó que falta inteligencia económica y que se debe robustecer a las policías. "No puede ser que ante una balacera la actuación sea tomar la denuncia y que la fiscalía investigue. Así no se actúa ante una balacera. Ante una balacera hay que ir con efectivos bien preparados, patear la puerta y detenerlos ahí mismo", aseguró. "Pero hoy día no tenemos esa capacidad", reconoció seguidamente.

La abanderada también dijo que "no tenemos que decirle a la fiscalía que todo lo resuelva en una investigación". En ese sentido, comentó que las policías "hoy día casi cualquier cosa tienen que preguntarles a los fiscales y hay cosas obvias en un procedimiento, que ya sabemos cuáles son, que un policía pudiera deber ha-

cer porque está determinado en el protocolo, sin necesidad de preguntar, eso nos da más capacidad de respuesta".

Por su parte, Matthei comentó que "la fiscalía no tiene los recursos suficientes. Necesita al menos 150 fiscales más. Necesitan muchos abogados más, necesitan mucha gente. Necesita también tecnología". Sobre la protección al sistema de justicia, también abordó la opción de entregar el an-

mato a diferentes actores. "Yo creo que nosotros tenemos que tener fiscales que puedan viajar de un lugar a otro y que nadie sepa qué están investigando. Ciero que a los jueces hay que protegerlos, creo que a los gendarmes hay que protegerlos. Los presos no pueden saber cómo se llaman, ni dónde viven, ni quiénes son sus hijos, ni sus señorías", acondó.

■ "Chile está teniendo retorno"

Respecto a la situación general de seguridad, Matthei también afirmó que está en juego "el futuro del país". En dicho marco, mencionó que tiene "la impresión de que estamos ya bastante cerca del punto de no retorno. De un punto en que, como en otros países latinoamericanos, finalmente el crimen organizado logra penetrar incluso las más altas autoridades. Recordemos México, donde el zar antidroga estaba metido con un cartel de droga.

Eso es lo que empieza a suceder. Empiezan a comprar, empiezan a amenazar a las autoridades", advirtió.

Tras dicha intervención, la moderadora del encuentro le consultó a Tohá si cree que el país está en ese punto, ante lo cual rebatió "yo creo que Chile no está en un punto de no retorno. Creo que Chile está teniendo retorno".

En ese contexto, criticó que "no nos vamos a ayudar a enfrentar esto generando desesperación y pánico".

Sobre el mismo punto, aseveró que "nuestro país puede superar esto si trabaja seriamente y se ha empezado a trabajar seriamente. No es algo que estamos partiendo de cero. Hoy tiene el Estado unas capacidades muy superiores".

■ Testimonios protegidos

Continuando en ese tópico, Matthei también abordó su preocupación por "constatar que hay jueces que han dictaminado que se le tenía que entregar la lista de los testigos protegidos a la defensa, la verdad es que hay varios testigos protegidos que han sido asesinados en Chile, y la verdad es que si empiezan a asesinar a los testigos protegidos, no vamos a tener cómo luchar contra el crimen organizado".

Consultado posteriormente su equipo de comunicaciones por esa afirmación, no dieron una respuesta formal, pero comentaron que habría casos de testigos asesinados que son de conocimiento público. El Ministerio Público también fue consultado, y respondieron que "la fiscalía no puede entregar información ni cifras sobre testigos protegidos fallecidos, ya que es información sensible y reservada. Lo que sí afirmamos es que su protección es una prioridad institucional y parte clave en la lucha contra el crimen organizado".

El comercio ilícito fue uno de los grandes temas que abordaron las candidatas. Tohá, por ejemplo, criticó que "es tiempo perdido" el "hacer un tremendo operativo contra el comercio ambulan-

te, si no tiene continuidad el día siguiente y tres días después y seis días después".

■ Decomiso de bienes y dinero

Dicho lo anterior, indicó que para que haya éxito en el tiempo, "el sistema sancionatorio tiene que cambiar". Así, criticó que, actualmente, dicho sistema "son multas, que si no se pagan, no hay ningún efecto. Entonces, lo que tiene que suceder es que en lugar

de eso se levante, se incaute el patrimonio que se está vendiendo y de toda la banda hacia atrás". La candidata también expuso que "es muy importante en esto la sociedad, porque la sociedad alega mucho contra el comercio ambulante, pero cuando hay operativos contra él también se oponen a esos operativos. Y los funcionarios y los policías enfrentan una enorme agresividad. Entonces, en esto también tenemos que trabajar con la comunidad y generar una conciencia compartida".

A modo general en el contexto de seguridad y crimen organizado, al igual que su contendiente electoral, Matthei abordó la confiscación de bienes y dinero. "Hay que quitarles todo el dinero y todos los bienes que han amasado, porque trabajan por dinero, y, por lo tanto, hay que armar ahí hordas, grupos de personas de profesionales que les quiten todo lo que tienen, los ahorros, las casas, las parcelas de ellos, a sus parejas, a sus hijos, a sus padres".

Sobre el comercio ambulante, Tohá también criticó que "no puede ser que la autorización de un comerciante ambulante dependa de un papel que firma un alcalde sin ni siquiera explicar por qué".

Y Matthei analizó que el elevado impuesto también son un factor. "Hoy, según fuentes que no he chequeado, más o menos la mitad de los cigarrillos que se estafan vendiendo en Chile serían de contrabando. Nosotros lo advertimos, eran excesivos los impuestos. Existe una tremenda ganancia para el crimen organizado".



HECTOR FLORES SCHOFFT